

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

Montilla 1.º de Diciembre de 1858.

Parte sanitaria correspondiente á la segunda quincena del mes de Noviembre.

Abundante por demas en lluvias ha sido la referida quincena; así que la cantidad total de agua que en ella ha caído se ha expresado en el pluviometro por 206 milímetros. La humedad atmosférica no ha bajado de los 90° del higrómetro de Saussure, ni el barómetro se ha elevado por cima de las 26 pulgadas de su escala. Los vientos que unas veces suaves y otras ahuracados, han reinado, han soplado exclusivamente del S. O., y la atmósfera ha estado casi constantemente cubierta de densas nieblas, espesas brumas y negro nubarrones, que se han precipitado en torrentes de agua. El termómetro de Reaumur ha oscilado entre los 10° y 12°, y el electómetro de Volta ha señalado algunos dias un estado de exaltación tempestuosa.

Se comprende muy bien, como viene demostrado, que el fenómeno meteorológico que mas ha predominado en la citada quincena ha sido la humedad unida á una temperatura apacible, proporcionada á la actual estacion, de la que ha resultado una constitucion atmosférica análoga á la que en el otoño de 1763 reinó en Caen, y á la que Lepege de la Cloture con tanta propiedad llamó *humedo-tapidiúscula*. Esta intemperie estacional ha dado lugar, como no podia menos, de suceder, á

una constitucion médica reumático-catarral, que además de producir las enfermedades que le son propias, ha impreso su caracter á un gran número de las que á ellas se han asociado. En donde de preferencia se han localizado las primeras ha sido en las regiones supradiafrámicas, determinando en su consecuencia pleuridias, pleuro-neumáticas, bronquitis, anginas, fluxiones á la boca, oftalmías, corizas y otras afecciones del mismo género. Las que con estas han compartido el tributo que les ha rendido la doliente humanidad, han sido diferentes congestiones cerebrales, varias neuralgias del quinto y sétimo par, y sobre todo diversidad de fiebres, en las que han sobresalido las intermitentes de todos tipos, mas ó menos desfiguradas y siempre con tendencia á revestirse del carácter pernicioso. Tan variadas, anómalas y raras han sido las últimas, que no solo se las ha visto enmascaradas con los síntomas propios de otras afecciones, si que tambien alteradas en el orden de presentacion de sus estados, manifestándose al principio el sudor, despues el calor y últimamente el frío, con el que terminaba el acceso y se restablecia del todo la calma. Verdad es que los accesos que de esta especie se han observado han sido muy pocos, pero esta circunstancia no debe influir en la entidad de los hechos, por improbables é incomprensibles que sean, porque los hechos, en su calidad de tales, por su naturaleza son inflexibles y dominadores, y no es posible oponerles la menor objecion. Ahora como siempre, el carac-

ter estacional de las enfermedades se ha manifestado preferentemente en las fiebres, que como dijo muy bien Sydenham, son las que mejor dan á conocer la constitucion médica reinante, de que naturalmente se sigue que las llamadas catarrales han sido las mas numerosas y mas bien determinadas. El elemento reumático se ha complicado muchas veces con ellas, invalidando unas las vainas de los nervios, y produciendo dolores atroces, y otras los tejidos fibrosos y musculares dando lugar á diversos géneros de reumas. A las afecciones dichas hay que añadir, como observadas tambien en la mencionada quincena, diferentes irritaciones gastro-intestinales, bajo la forma de cólicos y diarreas, algunas cistitis, metritis y ovaritis, y no pocas erupciones escabiosas é impetiginosas. Si bien es verdad que mediante la regularidad que se nota en las cualidades atmosféricas, han perdido una gran parte de su malignidad las enfermedades que vienen reinando, en cambio el curso de estas mismas se ha hecho mas lento y perezoso, de conformidad con la constitucion médica actual y el estado higroscópico de la atmósfera, pues rebajada por ambas causas la energia vital, sus reacciones han de ser insuficientes y sus esfuerzos sinérgicos incompletos para triunfar de las perturbaciones morbosas; de que por necesidad ha de resultar, además de la mayor duracion de los males, la ataxia y otros fenómenos no menos graves. La cifra de las defunciones ocurridas en la última quincena ha sido

do menor que en la anterior, y como en esta han recaído ordinariamente en los sujetos afectados de lesiones orgánicas de las visceras contenidas en las cavidades torácica y abdominal, y principalmente de las que mas ó menos inmediatamente sirven á la circulacion, sin duda por el entorpecimiento que oponen al buen desempeño de esta la constitucion médica estacional y la exagerada humedad de la atmósfera.

Montilla 1.º de Diciembre de 1858. Dr. José María de Aguayo.

Seccion oficial.

- La Gaceta del 30 contiene lo siguiente.
- Un real decreto nombrando gobernador de Valladolid á D. Cayetano Bonifás.
- Otro nombrando gobernador de Jén á D. José Montemayor.
- Otro nombrando vocales de la comision de Estadística del reino á D. Pascual Madoz, D. Buenaventura Carlos Arribá, y D. Laureano Figueroa.
- Otro nombrando Capitan general de Castilla la Nueva al Teniente general D. José Marchesi y Oleaga.
- Otro nombrando Capitan general de Aragón al Mariscal de campo D. Luis García y Miguel de la Calle.
- Otro nombrando Capitan general de Navarra al Mariscal de Campo D. Antonio Blanco y Castañola.
- Otro nombrando Segadores del reino á los Sres. D. José Macerahan y Blake, D. José Marchesi, D. Juan Buit, D. Juan Adama é Ibarra, D. Luis Rodríguez Camaleño, D. Domingo de Aguilera y Contreras, D. Juan de Villalonga y Escalada, y D. Luis Gonzaga Mora.
- Una real orden dictando reglas para regularizar el pago de los maestros y maestras de Instruccion primaria.

FOLLETIN. II

LA PERLA DE GRAVELINES, por Henry.

Pero, al dia siguiente se acostó la Sra. de Wilford para no volverse á levantar. Su agonía fue breve; se apagó cual una lámpara que carece de aceite. Margarita no se separó un solo instante del lecho de la moribunda, quien para recompensar sus cuidados afectuosos y su abnegacion, y no dejarle sin recursos en un pais extranjero, en el que nadie la habría auxiliado, le legó, bendiciéndola, dos mil libras esterlinas.

VIII. EL WARRIOR.

El sol se alzaba sobre el valle que rodea el Tamesis, banba por tercera vez con sus alegres y templados rayos el sepulcro de la Sra. Wilford, cuando Margarita llegó á Chatam, ó mas bien á

Rochester, porque Chatam no es sino el arsenal de esta ciudad. La pobre mujer estaba fuera de sí á impulsos de la alegría al acercarse al sitio en que habitaba su marido; pero al ver los negros pontones que en la orilla amarillentas del Medway, esperaban una opresion de corazón inesplicable. Abundantes lagrimas volvieron á humedecer sus ojos, y el desaliento se apoderó de ella. Comprendia todo lo que habia perdido al verse privada de su bienhechora, aunque se hallaba muy lejos de sospechar todas las dificultades y todos los peligros de la empresa que meditaba. Llegó la noche, y el terror y los pensamientos sombríos que la agitaban robaron todo el descanso. La voz estridente de los centinelas que se alzaba en la oscuridad interrumpiendole solo por intervalos el silencio de la noche, cuando las gruesas y lugubres campanas de los pontones marcaban la medida del tiempo, aquella voz le parecia un canto de muerte. Luego oia tambien algunas veces disparos de fusil dirigidos sin

duda á prisioneros que intentaron evadirse. Veinte veces la ocurrió la idea de lanzarse á la aventura á la playa, pero siempre le faltaron fuerzas para hacerlo. Quizás no habría ido á Chatam sino para recoger un cadáver! Margarita pasó así una noche horrible, presa de temores que muy bien podían no ser quiméricos. Sin embargo, los primeros albores de la aurora, cuyas rosadas tintas iluminaban alegremente un cielo mas transparente que de costumbre, y ese murmullo vago y confuso que se oye en una ciudad que despierta, la restituyeron su valor. Dios, á quien no cesaba de implorar fervorosamente, debia haber escuchado su ruego. No podía haberla conducido allí si no á través de tantos sucesos extraordinarios, para reservarla una recompensa crucial que la habría causado la muerte. Empezó el segundo dia en adquirir hábitualmente algunos informes, cuyo primer resultado fué el de haberla encontrado en una taberna á un soldado que estaba de guarnicion á bordo del Warrior, y que no se oyó cargar mucho su conciencia con aceptar una hermosa mo-

neda de oro nueva, una guinea con la efigie de Jorge III. Le era tan facil hacer el leve favor que le pedían en cambio! Tratábase tan solo de suministrar ciertos datos acerca del personal de su ponton, y de entregar con sigilo al prisionero Dutailis, á quien como ya perteneciente, una esquela inofensiva, cerrada. Además, le daban á entender que, como justa recompensa de su discrecion y complacencia, podría lograr otras guineas no menos desumbradoras. La esquela se hallaba concebida en estos términos: «Tu Margarita está aqui, cerca de ti. La verás muy pronto, pero sé prudente, obra como si no la conocieses, y sobre todo, ten confianza en Dios. Si ha permitido que llegue yo á tu lado, es sin duda, porque nos reserva dias mejores después de una época de prueba. Dás mejores! decía, y sin embargo, temblaba su mano al escribir estas palabras, y no era de alegría. La esquela fué entregada fielmente á la persona á quien iba dirigida, con esa puntualidad, fruto de la disciplina, que distingue en todas partes al soldado.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE HACIENDA PÚBLICA DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA.

Habiéndose celebrado sin efecto el día 25 del actual la subasta de los derechos de consumos de los pueblos que á continuacion se espresan, se señala el día 4 de Diciembre próximo para la nueva que dispone el artículo 243 de la instrucción en iguales términos que la ya celebrada en el espresado día 24 y bajo los tipos á saber.

Reales.

Montemayor.	32000
Villa del Río.	33000
Villafranca.	34000

Lo que he dispuesto se inserte en el Boletín Oficial de la Provincia para conocimiento de los licitadores.

Córdoba 26 de Noviembre de 1858

—P. S. José García.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—De Abia de las Torres dicen con fecha 6, que en la parroquia de Osorno fueron bautizados por el señor obispo de Palencia, tres hijos de protestantes ingleses de los que trabajan en el ferrocarril. La una, muchacha de diez y siete años, y los otros dos, niños de dos y cuatro años. La concurrencia al acto del bautismo y confirmación, fué extraordinaria, la función solemnisima.

—Durante la primera quincena de Noviembre, se han introducido en la Península, procedentes del extranjero, 101,621 fanegas de trigo, 6,169 de cebada, 4,200 de centeno, 1870 de garbanzos, 1490 de habas, 146 de abichuelas, 11,902 de maiz, y 227,776 arrobas de harina.

—El *Porvenir* de Sevilla dice haberse asegurado que el aparato para la direccion de la navegacion aerostática, obra en que, como saben nuestros lectores, se ocupa hace tiempo don Inocente Sanchez, está tocando su fin, y que

acaso estaria ya concluida si el estado húmedo de la atmósfera, obrando sobre las maderas, no las hubiese hinchado hasta el extremo de impedir las casi seguramente el funcionar. En la actualidad se ocupa el Sr. Sanchez en recorrer las maderas espresadas, como operacion de imprescindible necesidad para la terminacion feliz del aparato.

—Por fin van calmando los fuertes temporales que tan desastrosos efectos han causado en nuestras costas del Mediterráneo; las correspondencias de Cataluña y Valencia dicen que la atmósfera vá serenándose, templándose los vientos y han menguado las lluvias. Estas, que han descendido con extraordinaria abundancia, han puesto los caminos intransitables, ocasionando continuos retrasos á los correos, y mucho mas á las diligencias.

En las provincias del Norte continúa el tiempo seco y frio, sin que haya indicio alguno de próximas lluvias, deseadas ya por la sequedad que sufren los campos.

—Las últimas noticias de Melilla nos anuncian lo poco favorable que han sido hasta ahora las negociaciones entabladas por el gobernador militar de la plaza con las Kabilas del campo enemigo para rescatar al ayudante Alvarez y sus compañeros del poder de aquellos bárbaros; pues se niegan á entregarlos, mientras no se les dé el cañón que les tomaron nuestros soldados, y amenazan con fusilar á los cautivos delante de las murallas de Melilla si no se les devuelva la pieza en cuestion. Siguen, pues, las humillaciones, porque humillacion es todo trato formal con los rifeños, y vergonzoso el que nos insulten diariamente sin castigar sus feroces atentados.

—En correspondencias de la provincia de Huesca se nos dan dolorosos pormenores del penoso servicio que presta en aquella comarca la fuerza de carabineros, y de las considerables pérdidas del personal de la misma arma que ocasionan las fatigas propias de su instituto, y las continuas luchas con los contrabandistas, que en número crecido, infestan la provincia. En el canal de Berdun, vigilado

por una fuerza de 300 hombres, han fallecido en los 16 meses últimos 51 individuos, de enfermedades ocasionadas, en lo general, por la rudeza del servicio, y 12 en combate con los defraudadores de los derechos del Estado, lo que dá el triste resultado de 21 muertos por cada 100 carabineros. Desde 1.º de enero de 1857 al 31 de agosto último, ocurrieron en aquella comandancia 910 bajas definitivas de tropa, y 81 de gefes y oficiales: en dicho tiempo la comandancia no ha tenido mas que cinco compañías, resultando que cada una ha perdido en los 18 meses indicados, 16 oficiales y 200 carabineros.

—Los crímenes se suceden ya en Aragón con tan espantosa frecuencia como en las provincias de Málaga y Valencia. Apenas pasa día sin que recibamos noticia de alguno. En Castell de Cabra, ha sido asesinado de tres puñaladas un mozo por unos compañeros suyos. En Cirujeda, pueblecillo inmediato á Castell, se han cometido tambien dos asesinatos. En otros puntos se ha dado en incendiar las parideras, para consumir viles venganzas.

—Andan de mano en mano en Zaragoza hace dias unas monedas de oro dúctil, arábicas, perfectamente conservadas, entre las cuales las hay de valor de cuatro duros, de escudo y de medio. Los arqueólogos y numismáticos y cuantos pretenden entender en materias de antigüedades, dicen que debieron ser fabricadas en los últimos años de la dominacion árabe en Zaragoza, antes de su reconquista por don Alonso. Cuentan que fueron encontradas á principios del mes pasado en unas orzas de barro blanco que descubrió el pico de unos obreros que estaban haciendo escavaciones en el ex-convento del Carmen, para la construccion del cuartel de artilleria que allí se levanta. Nadie tuvo noticia de este hallazgo mas que tres ó cuatro de ellos, entre quienes hubieron de repartirselas, y por la abundancia de piezas que dicen contenian aquellas vasijas, le suponen un valor de mas de treinta mil duros. Un pla-

tero ha comprado de seis á ochocientas de estas monedas.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Paris 28. Han llegado por Turin noticias de la expedicion á Cochinchina. Los aliados se habian apoderado de la ciudad de Tourane, de los fuertes de Léupon y de 200 cañones.

Las pérdidas del enemigo son considerables. Las fuerzas militares de Cochinchina se concentraban al redor de la capital.

Londres 27. *Il Progresso di Egitto* declara que el gobierno aparta su responsabilidad de los pasos que da M. Lesseps para organizar la compania del istmo.

La reina Victoria no acepta la invitacion de ir al Canadá; pero irá, en representación suya, uno de sus hijos.

Marsella 27. El rey de Grecia, despues de conferenciar con el ministro de Rusia, convocó al Consejo para tomar una resolucion respecto al negocio de las islas Jónicas.

Se espera pasado mañana en Villafranca al gran duque Constantino.

—Una fragata, dos bergantines, una goleta y cuatro avisos, montando 88 cañones, componen las fuerzas maritimas francesas que van á reunirse en el golfo de México.

—Una casa de Nueva York (tercera calle del Oeste, número 217), ha sido teatro de una serie de asesinatos, cuyo relato espanta. Un joven de vida relajada, llamado Francisco Gouldy, asesinó á su padre, á su madre, á dos hermanos de catorce años uno, y de cinco otro, y á dos criadas, levantándose en seguida la tapa de los sesos de un pistoletazo. El único delito que las victimas habian cometido era el haber reprendido el padre al asesino porque se retiraba tarde á su casa.

—Algunos periódicos franceses habian anunciado en estos últimos dias que el rey de Cerdeña, Victor Manuel, al pasar revista á un cuerpo considerable de tropas, les habia dirigido una proclama, en la que

No intentaremos describir la sorpresa del prisionero al conocer la letra de su muger. No podía creer lo que veia; se palpaba cual si quisiera cerciorarse de que no era juguete de algun sueño. Su muger estaba en Chatam! é iba á verla, á hablarla, á decirle cuanto habia sufrido lejos de ella! Esta dicha inesperada le arrancaba á la desesperacion, pues el desgraciado habia llegado al extremo de no poder soportar ya la existencia, y hacia algunos dias que le abrumaban incesantemente terribles ideas de suicidio.

Corrió á esconderse en el rincón mas oscuro del entrepuente, y allí besó mil veces con delirio los caracteres que habia trazado la mano de su amada Margarita; despues los colocó religiosamente sobre su corazón. En aquel momento le parecia su muger un ángel enviado por Dios para consolarle y restituírle la esperanza.

Nadie ignora lo que eran los pontones ingleses, aquellas cárceles flotantes en donde amontonaban algunas veces hasta ochocientos prisioneros; pero es preciso haberlos visto para formarse una idea de la impresion penosa que produce su

aspecto.

Tan gallardo, imponente y magestuoso es un navio apretado, ya sea que, cubierto de lona, rasgue desdenosamente las olas con su quilla, ó que esté balanceándose en una bahía, detenido por sus anclas, como es repugnante cuando, estropeado por los estragos del tiempo, blanqueado por la lluvia, y con las portas guarnecidas de barras de hierro, ostenta su elevado casco, lleno de manchas de orin, sobre las largas aguas de una ria.

En aquella especie de sepulcros, la vida no era sino un tormento continuo, una agonía prolongada. Dábanse allí á los prisioneros alimentos mal sanos y que apenas bastaban para impedir que se muriesen de hambre, y por la mas leve infraccion á unos reglamentos arbitrarios, que de seguro no habian sido dictados por la humanidad, los arrojaban en calabozos húmedos é infectos, en donde á la vez carecian de luz, de aire y de espacio.

Allí no podian resistir mucho tiempo los hombres mas robustos, aunque se hallasen sostenidos por la falaz esperan-

za de recobrar pronto su libertad, y alguno habia que, habie do bajado en su santo juicio, no subia con su inteligencia completa.

La obscuridad, en el seno de una confusion degradante, producía efectos casi tan funestos en la parte moral de los que tenian harta apatia, negligencia ó embuteamiento para procurar distraerse por medio de un trabajo cualquiera.

Para precaver las tentativas de evasión, que eran muy frecuentes, pero que rara vez lograban buen éxito, el exterior del ponton estaba erizado de centinelas, y dentro vigilaban numerosos é incansables carceleros.

Como el estrecho cuadro de esta narracion no permite que se haga una exposicion de todos los vejámenes y de todos los tratamientos bárbaros que sufrían los huéspedes de los pontones, añadiremos, tan solo, que á la mayor parte de los prisioneros se les despojaba tan luego como llegaban, de cuanto poseian, y que algunas veces se les dejaba sin alimento dos ó tres dias bajo el pestilento de que aun no habian sido destinados.

Les detenian gran parte del dinero que

les enviaban sus familias, cuando no se lo detenian todo, y lo mismo acontecia con los objetos, verdaderas obras maestras de bondad y de paciencia, que confeccionaban y enviaban á vender á tierra por medio de los soldados. En el hospital no recibian mejor trato, y esto cuando no se les consideraba como animales sobre los cuales era hecho hacer toda clase de experimentos.

cuando Margarita llegó á Chatam; Dutilleul acababa de salir de un calabozo en donde le habian tenido encerrado dos meses para castigarle por un conato de evasión. No habia prisionero mas difícil de custodiar ni que manifestase menos respeto hacia sus carceleros; por eso le trataban y vigilaban con mas rigor aun que á los demás. Sin embargo, quizás habria logrado fugarse del ponton, á no haber sido vendido traidoramente. Importa decir cómo ocurrió esto, porque dió por resultado un acto espantoso de justicia extra-legal que ensangrentó el entre-puente del Warrior.

(Se continuará.)

exhortaba á prepararse para la guerra con Austria, que empezaria en la primavera próxima. La circunstancia de no haber parecido en periódico alguno sardo, inglés ni francés la supuesta proclama ni palabra que en aquel sentido se asegura haber pronunciado el hijo de Carlos Alberto, hacen creer que sólo haya sido pura invención de los interesados en promover un conflicto en los Estados de Italia, cuyo resultado no sería mas satisfactorio que el que en 1848 obtuvo el desventurado rey que acabó sus días lejos del suelo que le vio nacer.

Correspondencias del Paraguay hablan largamente de los preparativos de defensa que hace el presidente de aquella república, Lopez, auxiliado eficazmente por ingenieros belgas y húngaros, contra la expedición enviada por los Estados Unidos. Las dos orillas del río iban á ser protegidas por fortalezas, y en el río mismo se habían cruzado cadenas y echado á fondo buques para detener á la escuadra enemiga.

El presupuesto general de los Estados Pontificios dice que se ha salvado este año con un aumento de 1500 escudos de ingresos sobre el total de los gastos ordinarios y extraordinarios; el ejército del Papa consta hoy de doce mil hombres, perfectamente organizados, y la marina mercante de los Estados de la Iglesia, que en 1855 constaba de 1,846 buques de todos portes, asciende hoy á 1,887, sin contar 145 buques que hacen el servicio de los ríos, lo que dá un total de 2,032. La administración de los telégrafos ha dado este año al tesoro 7,500 escudos mas que en 1857. La enseñanza pública se difunde como nunca: además de las universidades donde se enseñan jurisprudencia, medicina, cirugía y teología, hay en Roma once escuelas de noche, donde acude un gentío inmenso que necesita el día para el trabajo. Y por último, además de los caminos de hierro, se recomponen los caminos reales, se mejoran los puertos, y se construyen diques para contener los ríos.

Corre en San Petersburgo muy válida la voz de que el emperador Alejandro hará definitivamente en la próxima primavera la visita que tanto tiempo hace se anunció que iba á hacer al emperador de los franceses. Supónese que antes volverá al príncipe regente de Prusia la visita que de ha hecho en Varsovia.

La casa de Rothschild ha establecido una sucursal en San Petersburgo; la representará M. Gansberg. Esta nueva especulación, que se supone tendrá grandes resultados para el opulento judío, ha causado en los círculos comerciales de la capital de Rusia una viva sensación.

El vapor Europa ha traído á Inglaterra noticias de Boston, que alcanzan al 3 del corriente, y de Nueva York al 2. En un parte sacado del New York Herald, y fechado en Washington á 31 de octubre, se dice que los gobiernos inglés y francés han dirigido á los Estados Unidos una nota en la

cual le anuncian que están resueltos á exigir el cumplimiento de las cláusulas del tratado Clayton-Bulwer, tales como las comprenden, protegiendo á la compañía organizada por Mr. Belly para la abertura del canal inter-oceánico en el istmo de Nicaragua.

Mr. Preston, nombrado representante de los Estados Unidos en España, estaba haciendo sus preparativos de viaje.

El emperador Faustino I ha expedido en Puerto-Principe un decreto sobre aduanas, por el que no se establece otro derecho internacional, sino el recargo de un 10 por 100 á los buques de las naciones que no han reconocido á S. M. negra, ó que no tienen acreditados agentes en su país.

Gaceta.

Coleccion. — Notable y digna del mayor aprecio nos ha parecido la que el Catedrático de Historia natural de este Instituto D. Fernando Amor ha acabado de preparar. Es una coleccion de muestras de los destrozos que los insectos causan en las maderas de construccion y en los árboles de fruto comestible.

Aunque poco competentes para apreciar todo el mérito de tan delicados cuanto concienzudos trabajos, hemos sentido una verdadera satisfaccion al observar la claridad y con toda claridad las causas de los desastres á que se ven expuestos nuestros bosques, nuestros paseos y nuestros edificios.

Esta coleccion, la mas interesante del ramo de la guardería forestal, y que vá destinada á la Escuela de Ingenieros de Montes de Villaviciosa, se compone de 25 magníficos cuadros, en que se hallan las maderas de la provincia destruidas ó atacadas cada una por sus insectos especiales, preparadas anatómicamente y dispuestas de modo que pueden observarse y comprenderse, aun por las personas mas ajenas á estos interesantes estudios, los diferentes trabajos, las variadas maniobras y todos los sitios en que tan diminutos seres sufren sus diferentes cambios; pudiéndose apreciar perfectamente la marcha progresiva del mal en unas, y la completa destruccion en otras. Acompaña á cada una el insecto que la acomete y una extensa esplicacion.

El Sr Director del Instituto, celoso por la gloria de sus Catedráticos, ha pedido al Sr. Amor, detuviere el envío de la coleccion, dos dias para que estuviese expuesta en el Instituto. Recomendamos á las personas curiosas, y muy especialmente á los labradores y empleados del ramo de montes, pasen á visitarla al dicho establecimiento, en una de cuyas salas estará colocada todo el dia de hoy.

Destrozos. — Entre los que ha hecho el temporal de estos dias ha sido uno el hundimiento del puente del Guadiato en el camino de Córdoba á Villaviciosa. Hemos quedado casi incomunicados por lo tanto con aquella poblacion; pues es muy aventurado el querer va-

dear el río, y para no hacerlo hay que buscar un largo camino.

CONDECORACION. — Nuestro querido amigo el Sr. D. Antonio Altona, Gobernador que fué de Oviedo, ha sido agraciado por S. M. con la Gran Cruz de la Real orden americana de Isabel, la Católica.

INUNDACION. — El Sifon del arroyo del Moro en la esplanacion del ferro-carril se obstruyó hace unos dias, resultando de ello el desbordamiento del arroyo por el paseo de la Agricultura y el hazo de la estacion. Creemos que el tragante de este Sifon debiera tener mas luz, y estamos persuadidos de que se evitarian inundaciones de esta clase abriendo antes de aquellos ó tres balsas, donde quedarán las piedras y objetos que arrastran las aguas.

Consumos. — Mañana, segun aviso de la Administracion de Hacienda pública de esta provincia, se sustan los derechos de consumos de los pueblos y bajo los tipos siguientes: Montemayor 32,000 rs., Villa del Rio 33,000, Villafranca 34,000.

ESTADISTICA LASTIMOSA. — Los hundimientos necesitan seccion diaria: hace dos noches se hundió el tejado de una casa en la calleja de la Cabrera. No ocurrió por fortuna desgracia alguna personal.

NOMBRAMIENTO. — Ha sido nombrado Fiel del alfó de sales de esta capital D. José López Llamas.

CORRESPONDENCIA. — De Bujalance nos escriben dándonos muy tristes noticias acerca de la aflictiva situacion en que se hallan los labradores y los pobres con la paralización de las labores, producida por las lluvias, las bajas en los precios de cereales y otras causas, y nos recomiendan la necesidad de llamar la atencion de las autoridades acerca de la urgencia de adoptar resoluciones que atenden el mal. Afortunadamente llevamos dos dias de tiempo sereno y frio. Si el temporal continuase complaceríamos á los comunicantes indicando algunos medios que pudieran llenar el objeto que se proponen.

CABALLERIA ANDANTE. — En uno de estos últimos dias han perdido pié tres caballerias en el monte de los Nogales, término de esta capital.

VACANTE. — En tal estado se halla la escuela elemental de niños de Montilla, dotada con 5500 rs. y 600 para alquiler de casa. Las oposiciones tendrán lugar en el mes de Febrero próximo.

Luz. — El dia cinco del actual de doce á una del dia se subasta en las salas consistoriales de Palma del Rio el servicio del alumbrado público de aquella villa para 1859.

NO ES CHANZA. — La chanza, que forma parte de los entretenimientos de la conversacion, es muy dificil de manejar.

La chanza mas picante es aquella de que no puede uno enojarse.

Las personas que tienen necesidad de murmurar, y son amigas de chanearse, tienen en el corazón una secreta malignidad.

De la chanza mas suave á la

ofensa, no hay comunmente mas que un paso.

La chanza es siempre mal recibida de aquel á quien se dirige, y hace poco honor al que la produce.

MINAS. — Se ha declarado la caducidad de los derechos adquiridos á la mina de plomo titulada: La Serrana, sita en la cuesta del Avellano, término de Hornachuelos.

CONCURSO. — La Academia de ciencias ha abierto certamen público para adjudicar un premio al autor de la mejor Memoria sobre el siguiente tema:

«Fijar y establecer la verdadera composicion del fluido eléctrico que sirve para la produccion de la luz en los diferentes sistemas de alumbrados de gas mas seguidos en Europa; investigar los medios mejores de obtenerle, purificarle y emplearle, eligiendo el sistema que estime preferible; mostrar sus ventajas ó inconvenientes respecto de los buenos métodos del alumbrado de aceite, con particular aplicacion á España.»

Habrá un *accessit* para la Memoria cuyo mérito se acerque mas al de la premiada. El premio consistirá en 6,000 rs. y una medalla de oro, y el *accessit* en una medalla de oro solamente. El concurso quedará abierto hasta el 30 de Noviembre de 1859.

Boletín religioso.

Hoy, S. Francisco Javier, confesor

Hoy reza la Iglesia del mismo santo, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. — En la iglesia de S. Francisco.

Ultimo dia del solemne octavario de los Santos Mártires que en la iglesia parroquial de S. Pedro les consagra su hermandad, por la mañana asistirá la Universidad de Sres. Beneficados, y predicará el Sr. D. Antonio Charquero y Roman, Rector y Cura propio de la parroquia del Salvador.

Cuarto dia de novena de la Purísima Concepcion en la hermita de S. Juan de Letran, á las oraciones.

Los asociados á la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Ntra. Sra. de Villaviciosa, en la Catedral.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 29 de Noviembre. — 3 por 100 consolidado á 42,70 y el atenido á 30,90.

Precios en la Alhordiga y fuerada ella desde las 2 de la tarde del 1.º de Diciembre á igual hora del 2 del mismo.

Fanegas. Precios. ALHONDIGA. No hubo venta de granos.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

	35	40
	30	45
Tiigo.	180	46
	372	47
	39	48

Cebada no hubo venta. Aceite fresco dentro de la ciudad á 44: id. en los molinos á 32: Jabon blanco á 13 cuartos libra. Carne de vaca á 38 cuartos libra.

Por las secciones anteriores. J. MARTINEZ.

CORFOBA. — 1858 Imp. Lit. de D. Faustino Garcia Tena, Editor.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

PECAS Y MANCHAS DE LA CARA.

LA LECHE ANTEREPLICA pura es infalible contra toda especie de manchas en el rostro, así como pecas, y paños, etc; con el uso frecuente de este cosmético, mezclado con dos ó tres partes de agua, desaparecen por completo los granillos, cutis levantado, principio de empeines, colores arrebatados y las secreciones harinosas, dando al rostro un color siempre claro y limpio.

Cada frasco 5 francos.—Paris, CANDES y Compañia, boulevard de Saint Denis, 28. Esposicion Estrangera, calle Mayor, núm. 10, Madrid, á 24 rs. En Córdoba Botica del Sr. Raya

—TURRON. Ha llegado el Naleociau Picó á la posada de da Pulla en la plaza mayor; y trae un gran sortido de turron de Gijona de azucar fino; otro mas ordinario de yema y de nieve; almendras peladillas; y gandas cara orchata; toda á precios muy arreglados. Se advierte á los consumidores no se dejen sorprender por otros que traen turron de avellanás. El legitimo lo espone Picó en el punto dicho. 4-1

—VENTA. La de una huerta nombrada del Egido, en el término de Villa del Río, contigua á la poblacion, de cabida de cuatro fanegas de tierra poblada de árboles frutales, con buena noria, estanque y casa para labor, tasada en 42000 rs. libre de todo gravamen. La persona que se acomode su adquisicion puede tratar con su dueño que vive calle de Valladares núm. 27. 4-1

—T. En las confiterias de D. José Castillo, calles de la Libreria y de Almonas, se acaba de recibir el legitimo turron de Gijona en barra y en caja, el superior de yema, peladilla, y anises, todo procedente de Valencia. Ademas el legitimo mazapan de Toledo en cajas de todos tamaños representando peces, anguila, escud de armas y otras muchas cosas, y latas de frutas, de todas clases en almivar de la Habana. El precio de todos estos efectos bastante arreglados. 4-1

—MADERAS. La empresa constructora del ferro-carril de Sevilla á Córdoba desea comprar diez mil traviesas de pino, de las dimen-

siones siguientes: diez y medio pies castellanos de largo por once y doce pulgadas castellanas de anchura, y de seis á siete pulgadas castellanas de grueso por el centro; en concepto que su precio no excederá de 20 rs. por traviesa. Para la explotación y conducción de dichas traviesas, la empresa adelantará, si se quiere, los fondos necesarios sobre las garantías que se convengan. Recibirá las proposiciones y dará todas las explicaciones el Sr. D. Duncan Shaw, calle Morera.

Cápsulas peruvianas de Borrell.

Los gonorreas, purgaciones, y las leucorreas, flujo blanco, se curan en pocos dias, por medio de este medicamento el mas pronto, seguro y agradable, entre todos los de su clase. Exigese rigorosamente en cada frasco el sello, firma y rubrica de Borrell hermanos.—Materiales laboratorios quimicos, calle Mayor 17.—BARCELONA; calle del Asalto, núm. 12.—CORDOBA, botica de Avilés y Cany; en la de Montilla; Osuna, Bazan, Linares, Fernandez, Valdepeñas, Bermajo, Manzanares, Carpena, Andujar, Romero y Cerrillo.

—VENTA DE MADERA EN CABRA. En el partido de las Bajas Jerez, en término de aquella ciudad, se halla señalada para su venta la madera siguiente.

Trece palos de alamo blanco, de los cuales hay 5 de cuello y 8 de aserretio y para vigas. 237 de mimbrones y nogales. La persona que se acomode su adquisicion podrá pasar á la secretaria del Sr. Marqués de Valdefflore, su dueño, calle de Jesus Maria en esta ciudad, y en la de Cabra á la casa del Sr. D. Francisco Alcalá Lombieras, en cuyas dos puntas estará de manifiesto su pre-

—VENTA DE MADERAS. Se halla de venta la madera de castaño del lugar de Zalda, pago del Bañuelo, de este término, que debe cortarse en la menguante de Enero próximo. Las personas á quienes acomode su adquisicion podrán tratar con su dueño, calle de Barberos núm. 5, parroquia de S. Andrés. 9-7

—MANTOGA. Se ha recibido fresca de su crior calidad de Hamburgo en el almacén de D. Diego Cuesta, plazuela de las Cañas. 4-3

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda desde Navidad proxima la hacienda de la Trinidad. La persona á quien acomode puede avitarse con la Sra. Doña Ana B. del Condé, hacienda del Alcazar, donde se manifestará el pliego de condiciones. 8=7

—TRIGO EN VENTA. Están de venta 180 fanegas de trigo de maquilas. En la redaccion de este periódico darán razon donde se hallan. 4=4

SOCIEDAD GENERAL ESPAÑOLA DE DESCUENTOS.

El descuento del papel en dos á tres, el recamo sobre mercancías, las cuentas corrientes y la recuación, tales son las operaciones que está autorizada á hacer segun sus Estatutos. Dedicada esclusivamente á estas operaciones, no puede aplicar su capital á empresas diferentes, necesita tanto del comercio y de la industria para realizar beneficios, como éstos de ella para su desarrollo. Existe entre ambas una solidaridad estrecha y forzosa; se enriquecen el uno por medio del otro, y sus intereses no pueden separarse.

El capital social es de 60.000.000 de reales, que puede aumentarse, si llega el caso, con autorización del Gobierno; está representado por 30.000 acciones de 2.000 reales cada una, y de éste número la Compañia general de Crédito, fundadora de la Sociedad, se ha suscrito por 16.000 acciones. El primer dividendo inmediatamente exigible segun los Estatutos, es de la cuarta parte, ó sea 25 por ciento; los demas dividendos no se efectuarán sino á medida que se vayan necesitando.

Habiendo sido establecida la Sociedad General de Descuentos en interés de los comerciantes e industriales, tuvo á estos principalmente acogida de un modo favorable, y secundar los generosos esfuerzos de la Compañia de Crédito, apresurando é inscribiendo por la mayor suma posible de las acciones emitidas. Útil es discutir sobre la solidez que ofrece á los mismos capitalistas un establecimiento de esta clase, ni sobre las ventajas que deben reportar. Sabido es que de todas las operaciones, las del descuento y préstamos sobre mercancías son las mas seguras, puesto que están siempre garantizadas por un valor real; y nadie ignora que esas operaciones, en razon de la multitud y serie constante de su renovación, proporcionan beneficios ciertos y variados.

Suscripcion á las acciones de la Sociedad General Española de Descuentos. Las personas que deseen tomar conocimiento de los Estatutos y suscribirse á las acciones pueden dirigirse en esta Capital al Sr. D. Manuel Maria Castiella, Sub-Director principal de la Compañia la Union, calle de los Letrados núm. 50. 4-3

AL COMERCIO Y OFICINAS. En la imprenta de este periódico se raya papel para libros á gusto del consumidor, y á precios muy equitativos.

—BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA,

CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60. Grand depósito de camas, caires y cunas inglesas superiores magnificas, de hierro dulce y de bronce con ruedas armaduras y remates dorados para mosqueteros y colgaduras á 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros, y de todos los precios que se quieran hasta 132 duros.

—Tafete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruages, etc. Arcas de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.

—Bombas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas: mas de 200 cubos de agua por hora.

—Brisas, bocados, fletes, bruzas, almohazas, barbas, espolinos, sillas, galapagos de monár, cadenas para caballo y otros muchos usos, etc.

—Escopetas-carabinas y pistolas magnificas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea municion de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc.; sin necesidad de baquetas ni de latas.

—Hules superiores con preciosos y magnificos dibujos de colores, para mamparas, mesas, camillas, mesas de estufa, cómodas, atáres, etc., y hules negros de seda y engomados para delanteros, etc., etc.

—Hules superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de alfombras magnificas para suelos de salas, galerías, comedores, etc.

—Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas y arañadas, y de hierro batido cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, cafeteras, chocolateras, peroles, platos palanganas para lavarse, escupidoras y escupidoras, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

—Candiles superiores con sus piedras. Jabón superior de Windsor, de almendras amarga espuma de la esposicion de Londres.

—Palas de hierro y de para de acero ferentes usos y para caminos de hierro.

—Sacos de noche de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.

—Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frio; para hombres, mujeres y niños.

—Tubos de plomo para bombas y otros usos. Plomo, latón y zinc en planch. Alambres de latón y hierro de todos gruesos.

—Alfileres para zapateros.

—Espanas.

—Atrascas de azofar, clavos y tachuelas de todos tamaños. Estano fino en barras. Municion de todos gruesos. Llaves inglesas para carruages y otros muchos usos.

—Bateas, bandejas y azafates de todas clases. Ojas de cachillos marca G. B. Cajas de oja de lata de todas clases. Alfileres ingleses y espejos.

Y otros infinitos artículos de nueva invencion de las grandes fabricas de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos ó los señores Pando Acha y Compañia, dueños del dicho BAZAR DE CAMAS INGLESA EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60. 3-2

—FENOMENO EXTRAORDINARIO

Acaba de llegar á esta una de aquellas instabilidades que no ha podido menos de llamar la atencion de cuantas personas curiosas existen en la multitud de poblaciones donde se ha presentado. Es una pequeña ENANA que tiene una vara menos seis dedos de alta, treinta y dos años de edad, natural de Canete, el Real, es extraordinariamente gruesa; y canta, baila y hace otras varias habilidades: las personas que quieran gozar de su vista, pueden concurrir á la casa núm. 64 calle de la Libreria. Entrada, seis cuartos. 3-2

TEATRO.

Funcion 9.ª del segundo abono. La Comedia en 3 actos. Jugar por Tabla.—La Zoruela en 1 acto, El Amor y el Almuerzo. A las siete y media A 3 rs.

BARATO.

Tratando de realizar todos los efectos de Escritorio y de oficina de papel y sobres que hay en el despacho de este periódico, se exige al público, advirtiéndole que se ha hecho una estror hincaria bajen los precios.